

## ANTE LA TUMBA DE SU SANTIDAD PIO XI

Junto con la amplitud en que se ha movido el pensamiento del Papa, hay que admirar la profundidad de su sentido cristiano. No faltaba más, se nos diría. El Papa es Cristo en la tierra y su lugarteniente en la Iglesia, qué otro sentido puede tener sino el de Cristo? Pero hay temperamentos intelectuales enjutos que causan admiración por el relampagueo de sus ideas, pero que no ponen en sus escritos, ni en su actuación aquella unión del sentido de Cristo de que se gloria el Apóstol. Del genio intelectual de Jesucristo ha dicho Lacordaire que se distingue de todos los genios por su corazón inmenso, que pone ideas y obras al rojo vivo con los ardores de su amor. Del magisterio de Papa puede decirse la palabra del Dante: "Luz intelectual llena de amor". Amor a Jesucristo que se siente en sus escritos y en sus empresas; amor a los hombres a quienes quiere conquistar para Jesucristo fundando un reino de paz en El y con El. "Pax Christi in regno Christi". Las encíclicas UBI ARCANO, QUAS PRIMAS, MISERENTISSIMUS REDEMPTOR, CARITATE CHISTI COMPULSI, QUOD NUPER, etc. revelan recia textura mental, pero rebosan también piedad y caridad. La obra gigantesca realizada por el Papa en favor de las misiones, más que de luz, lo es de amor, empuje de corazón que quiere abrir a Jesucristo las puertas del espacio para dilatar su reino a países desconocidos.

### VALOR INTREPIDO

Trazo peculiar de Papa fué asimismo su valor intrépido en los momentos difíciles de su ministerio, gemelo del que demostró en otro tiempo en superar los obstáculos de la naturaleza. Recordemos su carta al Cardenal Pompili, sobre Rusia. "GI COMMUVONO". Había pedido Pio XI a las naciones representadas en Ginebra que no se reconocieran al Gobierno de los Soviets, sino con la triple condición de que se respetaran las conciencias, la libertad de cultos y los bienes de la Iglesia. No fueron aceptadas estas condiciones por respeto a intereses materiales "que hubieran quedado mejor tutelados — dijo el Papa — si los diversos gobiernos hubieran respetado ante todo los derechos de Dios, su reino y su justicia. "Carta valiente en que se encara con los del frente antireligioso" que distorsionan su decadencia moral, cultural y hasta económica bajo una agitación tan estéril como inhumana, alistándose en la liga de los militantes sin Dios". Ordena un acto de expiación celebrándose sobre la tumba de los Apóstoles una "Misa de expiación", y denuncia los hechos sacrílegos contra la Cruz en Moscú, perpetrado en la fiesta de Navidad ante los mismos diplomáticos extranjeros.

Igual entereza demostró en la injusta posición que contra la Acción Católica había adoptado el fascismo italiano. La encíclica sobre la Acción Católica y fascismo de junio de 1931, después de una magnífica exposición histórica y doctrinal de las querrelas de aquel partido político contra las organizaciones católicas de Italia y deshechas las dificultades y pretextos que contra ello se esgrimían, termina con esta afirmación valiente y rotunda: "Lo que se ha querido y lo que se ha intentado lograr es arrancar a la Acción Católica, y por ella, a la Iglesia, la juventud; todo lo demás no son sino pretextos". "La Iglesia reconoce los derechos de los Estados, pero reprueba toda ideología que conduzca a una estatolatría pagana." "La concepción fascista que hace propiedad del Estado las jóvenes generaciones, enteramente y sin excepción, desde la infancia a la edad adulta, no es conciliable con la doctrina católica."

Ello hizo volver de su acuerdo al Estado fascista y se llegó a la concordia de setiembre del mismo año, en la que quedaban a salvo los derechos de la Iglesia y de las conciencias.

Estas y otras intervenciones del Papa, como la de México, la de la "Acción Francesa", la que tuvo en España, con motivo de la ley de Confesiones y Congregaciones religiosas recuerdan aquella otra que de joven sacerdote, tuvo en Milán, cuando en una revuelta de la ciudad, y al ser confundidos los capuchinos con los anarquistas y bombardeando su convento, se presentó impávido al general que mandaba las fuerzas y con inusitada energía reivindicó la inocencia de los religiosos".

### ESPIRITU DEL TRABAJO

Hemos afirmado el espíritu de gran trabajo del gran Pontífice. Fué otra de sus características. La "Revista del Clero Italiano" hacia en febrero de 1932 una rápida enumeración de las obras realizadas por el Papa en los 10 primeros años de su Pontificado: "han pasado diez años — decía la mirada se fija, después va recorriendo los hechos unos tras otros. El recuerdo fiel evoca rápidamente, fechas y batallas, lágrimas y victorias, gestas magníficas y páginas emotivas; y todos sentimientos en nuestro corazón un movimiento de estupor, de pasmo, de alegría, de orgullo. Y después de describir a grandes rasgos las obras debidas a la actividad del Papa, sigue: "La mirada continúa todavía, vuelve a fijarse, contempla, salud respetuosamente, mientras en la memoria surge, imperativo, el texto de la Escritura: "CUENTA, SI PUEDES, las estrellas del firmamento".

Porque Pio XI había publicado hasta aquella fecha 21 encíclicas, 11 epístolas apostólicas, 12 decretos de canonización, 23 Motu proprio, 287 Letras apostólicas, 118 Constituciones apostólicas; 305 Cartas, de las cuales 66 se refieren a celebración de milenarios, centenarios o cincuentenarios de Santos, de instituciones, de universidades, o de grandes sucesos históricos y se habían publicado en ACTA APOSTOLICA SEDIS 8 homilias del Papa, 5 discursos y un mensaje radiofónico, y se habían pactado 12 Concordatos con otros tantos Estados y se habían decretado 10 confirmaciones de culto y 30 beatificaciones. Y en otro orden: Había fundado numerosos obispados y Delegaciones Apostólicas y establecido 11 nuevas embajadas y 25 Legaciones. Hizo el Pacto de Letrán (1929) "genial solución de la Cuestión romana" y encauzó los asuntos político-religiosos de Malta donde las intemperancias de un ministro habían levantado grave tormenta que amenazaba a la Iglesia y al Estado. Cuéntese, los Seminarios e iglesias levantados en toda Italia, las de los suburbios de Roma; las grandes construcciones de la Universidad Gregoriana y otros institutos científicos; el hermanamiento de la Ciudad Vaticana y la gran transformación de

## HOY SE EFECTUARA A LAS 9 HORAS EL GRAN FUNERAL EN LA METROPOLITANA, POR EL ALMA DEL LLORADO PONTIFICE PIO XI

Hoy, a las 9 horas se efectuarán las grandes exequias en la Iglesia Metropolitana, por el eterno descanso del alma del Papa Pio XI, de santa memoria.

Con la anticipación del caso fueron enviadas las invitaciones que suscribió en nombre del señor Arzobispo, el secretario de la curia metropolitana, el M. I. Canónigo don Claudio Bolaños A. Asistirán el señor presidente de la república sus secretarios de estado, delegaciones del congreso nacional y del poder judicial, cuerpo diplomático y consular, funcionarios oficiales, Clero y fieles de muchas partes.

En cuanto a dignidades de

la iglesia, como lo hemos dicho oficiará el acto Su Excelencia Monseñor Doctor don Carlos Chiarlo, Nuncio Apostólico asistido de varios canónigos, y asistirán el Excmo. Sr. Arzobispo Monseñor Castro, el Excmo. Sr. Obispo Titular de Alajuela Monseñor Sanabria, el Excmo. Sr. Vicario Apostólico de Limón Monseñor Odendhal, el Excmo. señor Obispo de Granada Monseñor Reyes y Valladares, y el Excmo. Sr. Obispo, Monseñor Volio y Jiménez.

### SUS ENCICLICAS

Un aspecto peculiar de la actividad del Pio XI son sus encíclicas. Como León XIII pasó a la historia, dejando la estela luminisísima que salvará en toda su intensidad muchos lustros, de estos grandes documentos que podríamos llamar de tesis. No caben aquí sobre ellos más que somerísimas impresiones.

La primera de ellas es la amplitud del marco ideológico en que se desarrollan, consideradas una a una y en su conjunto. Si se atiende a su totalidad, las encíclicas abarcan toda la gama de la ideología de orden natural en contacto con el mundo sobrenatural. Ideas y costumbres, las grandes luchas originadas por el choque de tendencias o sistemas encontrados, los vicios y virtudes, la ciencia y el trabajo, la moral y la política, la autarquía y la libertad, la familia y la sociedad, la iglesia y el Estado, los derechos de Dios y los derechos del hombre, todo ha cabido en ellas y para todo tiene el Papa, ráfagas de luz que iluminan los grandes problemas de la vida de hombres y pueblos. Da especialmente, lecciones soberanas cuando se refiere a los grandes problemas que llamaríamos cosmopolitas y que son como el exponente de las preocupaciones, errores y extravíos de la época. Bajo este aspecto, SOBRE LA EDUCACION DE LA JUVENTUD, SOBRE EL MATRIMONIO, SOBRE LA RESTAURACION DEL ORDEN SOCIAL SOBRE LA CRISIS ECONOMICA Y LAS HUELGAS. (Nuestro colega "Eco Católico", ha editado en folleto de vulgarización las tres primeras encíclicas y también la que versa, SOBRE EL COMUNISMO ATEO, documentos todos que serán por mucho tiempo, no solo faros luminisísimos sobre puntos trascendentales de la vida cristiana, sino la expresión de las angustias y esperanzas de la época y normas segurísimas de salvación social.

Otras veces se desenvuelven las encíclicas en un plano más teológico: SOBRE EL SEXTO CENTENARIO, DE LA CANONIZACION DE SANTO TOMAS DE AQUINO; SOBRE LA VERDADERA UNIDAD DE LA RELIGION (Lux veritatis); SOBRE EL XV aniversario del CONCILIO DE EFESO, SOBRE LA DIGNIDAD DEL SACERDOCIO CATOLICO; SOBRE EL SANTISIMO ROSARIO; son bellas y llenas monografías en que predomina el carácter doctrinal. Aun así, el gran maestro que es el Papa, proyecta amorosamente la luz que recibe de lo alto sobre los variadísimos particulares de la vida que se rozan con la doctrina expuesta y se convierte en pastor y conductor de la vida de sus hijos.

En el fondo de todas ellas predomina un sentimiento y una preocupación: el amor entrañable a Jesucristo y el propósito de encender este fuego divino en las entrañas de la sociedad y en la médula de los hombres. "Tú sabes que te amo" — Apacienta mis ovejas". Este íntimo diálogo entre Jesús y Pedro parece que se desarrolla en el fondo del espíritu del Papa al escribir sus encíclicas. Hasta en los momentos en que se vio obligado a tomar actitudes graves, por los extravíos de los pueblos o de sus gobernantes, siempre es el amor a Cristo el que arranca de su pluma la frase dolorida conque amonesta suavemente a sus hijos.

En su fondo son las encíclicas de Pio XI, de una textura lógica irrefragable, densas de pensamiento, conjugándose en ellas con la mayor naturalidad los conocimientos de las más diversas disciplinas; teología y filosofía, Escritura, Patrística, ciencias sociales y políticas, portan a ellas lo que tienen de más selecto y de más apropiado a la materia que se desarrolla. En su expresión literaria, el estilo de las encíclicas, es claro, transparente, en medio de las profundidades que a veces descubre: otras veces centellea con fulgores de inspiración, con frases que sintetizan un momento de la historia, una forma de conducta universal, una verdad que ha descubierto su mirada penetrante y cálida y que se ha vaciado en el molde de una fórmula gráfica y bella: "El poder público está en crisis, decía en Cuadragesimo Anno; el que debiera gobernar de lo alto, ha descendido al rango de esclavo, y ha llegado a ser el dócil instrumento de todas las pasiones y de todas las ambiciones de interés". Mientras la materia inerte sale del taller enoblecido, el hombre que la trabaja se rebaja y se envilece en él".

Fuera de las grandes encíclicas y demostrando con ello la agilidad de su pensamiento y de su celo y de la caridad inmensa conque acudió a todos los males de la sociedad moderna, Pio XI escribió de todo cuanto afecta a la doctrina y a la conducta cristiana. En documentos especiales trató de las modas inconvenientes, del laicismo, del nacionalismo, de la educación belicista, del estatismo absorbente, del cultivo del opio y su contrabando, de los estupefacientes; de los espectáculos; no hay dolencia social que no hubiera tenido en los escritos del Papa su medicina.

## "La paz total en España vendrá con la Primavera"

ASI LO AUGURA RUMANIA AL RECONOCER AL GOBIERNO DEL GENERAL FRANCO

### RECONOCIMIENTO "DE JURE" OTORGARON HOY AL GOBIERNO DE BURGOS

Todas esas naciones expresan la esperanza de que la primavera traerá la paz en España

BUCAREST, 22. UP. Flash. — Al terminar hoy la conferencia de los países balcánicos, el secretario general, Gafino, anunció que la entente decidió extender el reconocimiento "de jure" al general Franco, pero permitió a cada cual de los aliados efectuar dicho reconocimiento de acuerdo con sus intereses y moralidades individuales.

El comunicado declaró que todas las naciones expresan la esperanza de que la primavera traerá la paz

en España y de que Rumania está dispuesta a colaborar en la reconstrucción de aquel país. La conferencia no llegó a la formación de un frente sólido con respecto de la inclusión de Bulgaria a la entente, en vista de que ese país no está listo a formar parte de la entente balcánica sin que se tomen en cuenta sus reclamos territoriales. La próxima reunión de las potencias balcánicas se celebrará en febrero del año entrante.

### TURQUIA ENTENDIO EL RECONOCIMIENTO AL GENERAL FRANCO

BURGOS, 22. UP. Flash. — Un comunicado oficial anunció el reconocimiento "de jure" del gobierno nacionalista por el de Turquía.

## ENTENDIMIENTO SOBRE EL RECARGO DEL CIEN POR CIEN EN LA IMPORTACION DE MERCADERIAS

Llegaron a un acuerdo satisfactorio la Comisión de Hacienda del Congreso y el Secretario de Hacienda

El dictamen de la Comisión con una cláusula adicional será unánime.

En los primeros días de la semana próxima será presentado a la consideración del congreso el dictamen de la comisión de hacienda sobre el proyecto de recargo del cien por cien en la importación de mercaderías.

Los miembros de la comisión de hacienda y el secretario de esa cartera, en en-

trevista celebrada en esa secretaría, llegaron a un acuerdo satisfactorio sobre la forma del proyecto.

De acuerdo con ella se mantendrá el recargo pero se hará una compensación con los países que importen de Costa Rica pagándolas con el oro producto de compra de los productos de Costa Rica.

## AUMENTA LA EXPORTACION DE ATUN A LOS MERCADOS NORTEAMERICANOS

ES COMO CONSECUENCIA DE MAYORES ACTIVIDADES EN LAS REGIONES DEL PACIFICO

La empresa refrigeradora intensifica las actividades de pesca de atún

En la tarde de ayer recogimos el informe de que aumenta la exportación de atún a los mercados de los Estados Unidos como consecuencia de mayores actividades de parte de la empresa explotadora de esa industria.

El informe indica que se han exportado en la semana anterior

5250 kilos, lo que demuestra el aumento, muy satisfactorio, que se ha operado por tal concepto.

Se debe ello a que la compañía ha intensificado sus actividades de pesca en las regiones del Pacífico y de que como consecuencia está disponiendo de mayores cantidades.

## APROBADO DEFINITIVAMENTE EL PROYECTO DE IMPUESTO TERRITORIAL

El Ejecutivo emitirá la correspondiente reglamentación

POCAS MODIFICACIONES Y NINGUNA FUNDAMENTAL, LE FUERON INTRODUCIDAS

El congreso aprobó definitivamente, pues se tramitó ya en tercer debate, el proyecto del técnico chileno, doctor Rencoret, sobre nuevo sistema para el impuesto territorial.

De acuerdo con ello ahora se requiere la sanción del poder ejecutivo que se pro-

ducirá enseguida en vista de que el Gobierno está de acuerdo con la forma en que se aprobó.

Sobre el particular fuimos informados que ahora se procederá a la correspondiente reglamentación de la ley, lo que corresponderá al poder ejecutivo.

## AUMENTAN LAS EXPORTACIONES DE COSTA RICA

HA SIDO MAYOR EL PRODUCTO POR CONCEPTO DE ESOS IMPUESTOS

Debe a que se han intensificado en todos los capítulos

Se nos dió el informe, en la tarde de ayer, de que según los respectivos reportes oficiales, están aumentando considerablemente, las exportaciones de productos de Costa Rica.

El monto de los ingresos por tal concepto durante el

mes de enero resultó muy superior al correspondiente a 1937, lo que demuestra ese aumento por tal concepto.

Se debe ello a que se han intensificado las exportaciones de bananos y también las del café, así como de otros artículos nacionales.

## AL CONGRESO LA MODIFICACION AL IMPUESTO DE EXPORTACION DE CAFE

Para la cosecha 1940-1941 se cobrará el seis por ciento ad valorem

PORQUE CASI NADIE QUIERE QUE HE HABLE DE ESTO EL SIGUIENTE AÑO EL COBRO DEL TRIBUTO SERA DEL CUATRO POR CIENTO

El Poder Ejecutivo, por medio de la secretaría de hacienda, enviará al congreso el proyecto respectivo para modificar el impuesto de exportación de café.

De acuerdo con el proyecto para la cosecha de 1940-1941 se cobrará el seis por ciento ad-

valorem en lugar del ocho por ciento que es el que ha estado rigiendo.

Además, conforme al proyecto, para la siguiente cosecha a la indicada, el impuesto será del cuatro por ciento; en la otra del dos, y luego no se cobrará el tributo conforme ese sistema.

# CRONICA DE SOCIEDAD

## El cumpleaños de don Eladio

Nos es muy grato presentar un cordial y respetuoso saludo al estimable amigo de esta casa, el conocido publicista católico don Eladio Prado, gerente actualmente de la Sucursal que tiene el Banco de Costa Rica en Limón.

Don Eladio ha entrado en el sexagésimo aniversario de su vida, y cuantos le conocemos y nos honramos con su amistad, tenemos que decir, que él, con el curso de los años se corona de gloria, por el esfuerzo edificante que le anima, por la acción católica que despliega, por el ejemplo que construye.

Vaya para el dilecto amigo el homenaje de nuestra simpatía, con el deseo muy vivo de que viva por otros muchos, fecundos, floridos años, palabras éstas últimas nada menos que de Su San-

tididad el Papa Pío XI al felicitar en ocasión memorable, al sabio Cardenal Francisco Erhle, y que ahora nosotros nos apropiamos.



Don ELADIO PRADO

## Conferencia sobre ahorros leída en ATHENA por su autor el 6 de febrero en curso

Tema extemporáneo porque casi nadie quiere que se hable de esto, dirán los que en este momento tienen la oportunidad de oír estas palabras, que, sin pretensiones de ninguna clase, viene a difundir este servidor, dedicadas especialmente a los oprimidos por las dificultades económicas.

Y como decía un sabio escritor, si mal no recuerdo Ingenieros, es necesario predicar a los fenicios, la generosidad, a los duros, la suavidad y digo, por analogía, hay que predicar a los que malgastan sus energías, en inútiles despilfarros, la sabia economía que es sostén de la vejez, previsión para las aperturas fortuitas, y abrigo delicioso para los fríos del desempleo.

Allá por diciembre publicabamos una nota periodística en la que hacíamos comparación de lo poco que economizan nuestras gentes de Costa Rica, en comparación de las de otros países. Y es verdad. Aquí la gran preocupación de nuestros asalariados, no es economizar, sino gastar. Y gastar más de lo que se gana ha sido la tentativa más generalizada. Es una enfermedad de la psiquis, cuyo estado mental es tan perverso, que ya nadie rehúsa hacer transacciones a pagos, por cantidades de dinero exorbitantes comparadas con los sueldos de quienes las verifican, sin tener la menor necesidad para ello. Por puro gusto, he visto a muchos de mis compañeros de trabajo, en el Telégrafo, contraer obligaciones por decenas de meses, que no saben si los irán a vivir siquiera. Y pudieran agregar que este es un sport cuya excusa se parece a la del bebedor, que, requerido por sus amigos para que olvidara tan perjudicial vicio, respondía con cierto gracejo: Después de que he gastado tanto dinero aprendiendo, me invita usted a dejarlo!

Decía que en este "morbo social" hay una mentalidad enferma y vuelvo a repetirlo. Por lo menos, como una cuestión de ambiente, ya nadie quiere creer que quien gana sueldos pequeños pueda economizar, y no obstante, las estadísticas aseguran que varias cosas que parecen contradictorias. He aquí algunas: Que las limosnas de los pobres son las que han levantado Iglesias y multiplicado las grandes obras de beneficencia, porque los ricos dan gruesas sumas, las de los pobres reunidas, hacen sumas más gruesas todavía. Que son las personas de

salarios modestos las que economizan más (se entiende que esto se refiere a países donde el ahorro es un hábito debidamente conducido por la acción legislativa y por la formación moral de las gentes). En Francia, por ejemplo, las directivas de los bancos están en manos de gentes de la clase media y trabajadora, porque a punta de economías, los accionistas pertenecen en gran mayoría a esas clases y naturalmente, eligen entre los suyos a sus más destacados elementos. Aquí las directivas son de las clases ricas porque los accionistas son, en su totalidad de esa clase. Y que la gota de agua que cae constante horada la piedra que la recibe.

Comiencen nuestros asalariados por ahorrar alguna pequeña cosa de cada pago que reciben, y verán que pronto la misma objetividad de la lección, les hace entusiastas ahorradores. Porque si un individuo se queja de la falta de medios para sus gastos, cuando recibe, sin falta alguna, el producto de su trabajo, es seguramente debido a su indole desordenada. No puede quejarse de otra cosa, quien ordenando sus gastos, puede aportar pequeñas sumas que con paciencia se han de tornar en grandes, como la bola de nieve que rueda de la montaña y al llegar a los valles, con la nieve adherida en el camino, se ha transformado en inmensa mole.

Pero lo difícil es empezar para quienes carecen de voluntad. Algo puede animar a cada uno de nosotros el saber que si tenemos el valor de nuestro sueldo mensual comprometido, y nos lo proponemos, con la pequeña cantidad del cinco por ciento, puesta en una libreta de ahorros, al cabo de veinte meses habremos logrado una economía que nos permite dos cosas: librar nuestro sueldo de la intervención del prestamista, y aumentar la cantidad ahorrable de un cinco por ciento que nos habíamos impuesto, al doble, porque ya nadie ignora que esas operaciones se hacen constantemente al cinco por ciento de interés, a pesar de leyes restrictivas que no han logrado, no digamos eliminar a los prestamistas, sino eliminar a los vendedores de carajones que es lo que sabiamente deberían ponerse nuestras leyes.

(Continúa)

## Duelo en Moravia

Nuestros muy estimados amigos los profesores don Demetrio y don Rafael Cordero Huertas, vecinos de villa Moravia están de duelo.

Su anciana madre, tras corta enfermedad, bajó a la tumba, después de llevar una vida de nobles virtudes y de fecundo trabajo, ejemplarizada, y de poder educar a sus hijos.

El lunes pasado a las 6.30 horas fué la misa de novenario que estuvo asistida por los deudos y sus muchas amistades.

Reciban sus hijos una muestra cariñosa de condolencia por la pérdida tan irreparable que sufren.

### NATALICIO

La distinguida dama doña Carmen Fábregas de Esquivel celebró ayer la grata fecha de sus cumpleaños. Con tal motivo le presentamos nuestro muy atento saludo, deseándole muchos años más de ventura.

### CUMPLEAÑOS

Ha festejado el día de sus días la simpática señorita Mercedes Sauter Fabian, distinguido elemento de nuestra sociedad. LA EPOCA hace sus mejores y fervientes votos por que Mercedes tenga luengos y alegres años de vida.

### VERANEANTE

La apreciada señora doña Enriqueta Pinto de Montelegre se encuentra en Alajuela pasando unos días de veraneo.

### DE BARBA

La distinguida familia de don Fernando González Herrán se encuentran de nuevo en esta capital, después de haber pasado una larga temporada en Barba. La saludamos.

## El dominico Terrazas se trasladó a El Salvador

El brillante poeta y virtuoso sacerdote Fray Angel Terrazas, nos ha dejado en cumplimiento de órdenes del Sr. Vicario Provincial de la Orden de los P. P. Dominicos. Cinco años permaneció entre nosotros haciendo cristiana y eficiente labor tanto en la Iglesia de La Dolorosa, como en la Capilla y Colegio de Los Angeles. Buen maestro, impartía allí sus lecciones a los niños, que por su bondad lo querían.

Gran admirador de Franco y de su causa, es de los españoles más entusiastas por la liberación de la España Tradicionalista.

Poeta exquisito y varón castizo, produjo aquí su libro "Paisajes del Alma" que mucho gustó.

Un avión lo llevó a la tierra hermana de los salvadoreños donde Sensutepeque lo albergará en lo futuro y donde Fray Angel hará su acostumbrada labor de católico y de escritor.

Esta casa de LA EPOCA le despide muy cariñosamente y lo recordará siempre con afecto muy marcado.

## Sin comentarios, pero con documentos

### LA REALIDAD DE CADA DIA

Sobre la igualdad de los sexos de que gozan las mujeres en la U. R. S. S.

La mujer de la U. R. S. S. goza de los mismos derechos del hombre en todos los campos de la vida económica: en el estado, cultura, y política social (art. 122 de la Constitución del 5 de diciembre de 1936). En ningún otro país del mundo, la mujer goza de tantos privilegios como en la Rusia soviética (Stalin).

### Ahora conozcamos los tales derechos:

En las fábricas, en los almacenes, en los kolkhoj, las mujeres son sometidas directamente a los jefes que tienen la facultad de decidir la suerte de ellas. Estos jefes las hacen objeto de su galante asiduidad a las más jóvenes dependientas, y las echan en caso de resistencia (komsomólskaja), Pravda, 17 de agosto 1935.

Un educador de la Escuela Modelo de Teascent ha violentado a una alumna, y ella se suicidó. Este no es el primer atentado de este género que se comete en la Escuela, y hoy todavía permanece impune el profesor. (Trud, "El Trabajo", 25 abril de 1935).

Llamemos las cosas por su propio nombre. Obroschin, Director de Instrucción Pública en Piatijgorkin (Caúcaso), se sirvió de su posición oficial para obligar a las empleadas y a las instructoras a hacer vida marital con él. Su superior Miloselavski residente en Tiflis, astutamente descubrió la conducta escandalosa de su subalterno. (Zakomunisticheskoe Proveschenie por la educación comunista", 24 junio 1937).

### Asociación de la igualdad

Los maestros de la escuela...

Azov, abusan de las alumnas, todas ellas menores de edad. (Molot, "el martillo", 3 de junio 1935).

### Independencia femenina

El juez Gvozdev de Celjvinsk ha obligado a su secretaria a vivir con él; ella resistió al principio y hasta lo amanzó. Pero él juez le dijo: Cállate si no quieres que el Tribunal te mande a pasear muy lejos de aquí. Habiendo la mujer entendido que se trataba de trabajos forzados en Siberia cesó toda su resistencia, y se entregó todo por todo a los brutales apetitos del Juez Gvezdv. (Celjavinskii Raboci, "el trabajador de Celjvinsk", 11 junio 1937.)

### Igualdad en el trabajo

En la calle he visto mujeres trabajando con martillo y cincel; ellas trabajan vigorosamente como hombres.

En una fábrica de aluminio pregunté si las mujeres trabajaban también en ella. Me respondieron que las mujeres trabajan exactamente como los hombres. Nosotros, sindicalistas ingleses, pensamos que las mujeres no tienen por qué maltratarse en los trabajos malsanos y peligrosos. Los rusos se contentan con levantar los hombros en gesto indiferente significando que las mujeres reciben el mismo tratamiento económico que los hombres y por tanto es muy lógico que corran los mismos peligros de los hombres.

Se ven en doquier mujeres escurbando en las cloacas, trabajando como faquines, introducirse en zanjas peligrosísimas e inmundas, conducir tranvías, construir líneas férreas, junto con los hombres, cumpliendo el mismo trabajo propio solamente de ellos (W. Citrin, Secretario General de la Trade Unions: En busca de la verdad en U.R.S.S. pp. 249, 197 y 168).

## AGRADECIMIENTO

Rendimos por este medio las más expresivas gracias a todas las personas que contribuyeron a dar tan magnífico esplendor a la imponente procesión Eucarística que se llevó a efecto el domingo anterior en la Iglesia de San Francisco de Asis de la parroquia de Guadalupe.

Y muy particularmente a los señores sacerdotes asistentes, al Rev. Padre Turcios y su banda salesiana, a las

Rev. Hermanas y sus Niños del Hospicio de Huérfanos, Caballeros Marianos, Comunidades Religiosas, asociaciones piadosas y fieles de las Parroquias vecinas que con su presencia rindieron Honor al Divino Señor Sacramentado.

Jaime Seguro Esquivel

Mayordomo de la Iglesia de San Francisco

## EL TRAGICO CONTRASTE

La guerra española ha dado ocasión a una experiencia amarguísima, dilacerante, más dura para los españoles que la guerra misma. Es la falta de horror unánime que el mundo había de haber sentido desde el primer momento por las víctimas, es el abandono en que el principio egoísta de no intervención dejó a toda una sociedad destrozada y hundida por una revolución bestial, sin ideales, puramente devastadora.

A pesar de las apariencias de lucha entre dos bandos políticos, en seguida resaltó claro que en la guerra había otra cosa. A los quince días de su desencadenamiento, quedó al descubierto aun para los menos avisados, que, supremamente dominadora, su esencia verdadera era un nihilismo social y una persecución religiosa. Mientras, de un lado, la guerra revestía el carácter de defensa contra una invasión mongólica y una revolución anárquica, era inspirada por una idealidad patriótica de restauración nacional, del otro, las hordas monstruosas del crimen y de la destrucción establecían el imperio del Terror, prescindiendo de la guerra política e instaurando un régimen de ferocidad que no sólo anuló el último rastro de legitimidad al gobierno, sino que dejó al Estado acéfalo y acratizado. La guerra fué lo de menos, jamás ha sido lo principal, para la revolución.

Y así, ante la insensibilidad del mundo, yacieron en un extermio rápido clases enteras de la sociedad, perseguidas por sus ideas y creencias, por su filiación familiar, por su estamento profesional y social, por su significación económica, por el mismo bien que hicieron, por el mismo trabajo que fomentaron, por el mismo esfuerzo que aportaron a la vida libre del espíritu, a la prosperidad común de la Nación y del Estado.

No quedó nada incólume del ataque exterminador: instituciones, ideas, personas, edificios, hogares, símbolos, todo rastro de religión, de cultura, de propiedad, de vínculos políticos y sociales, de formas de trabajo, de economía, de gobierno, todo fué trastornado, destruido, hundido en una saturnal diabólica, en una anarquía dirigida, que quiso matar a Dios, a la sociedad, a la historia, convulsionando todo lo existente hasta el punto de extirpar los mínimos recuerdos personales o colectivos de una vida que no había de volver.

Como en todas las revoluciones, los instintos bestiales, los apetitos primarios se han desenfadado; los odios, envidias y venganzas personales se han saciado aplicando el código renco de Cain; los delincuentes han ejercido su soberanía del pillaje y del crimen en el placer inhumano del mal por el mal. Pero, como en ninguna otra revolución, todos esos factores trágicamente normales del desorden y de la violencia han llegado al paroxismo; como en ninguna otra revolución, esos factores han estado al servicio de un pensamiento rector, de un sistema y de una organización orientados, que se proponían la aniquilación totalitaria de la sociedad y del Estado. Georges Sorel se avergonzaba al ver que ningún sentimiento heroico ha inspirado la revolución española; el materialismo dialéctico de Marx en su finalidad aceleradora ha sido horriblemente sobrepasado. Sólo Bakunine sonreía al ver que sus dos bestias negras, la Iglesia y el Estado, ha-

bían sido tan brutalmente asaltadas; sólo Stalin se hizo la ilusión de plasmar en su molde asiático a esa lava ígnea triunfante.

Y el mundo, avezado a que el pensamiento no delinque, ha aceptado impasible que las ideas-crímenes exterminen.

Renán, en su soledad aristocrática, meditaba un día acerca la posibilidad bárbara de que la civilización en que vivimos pudiera de súbito desaparecer como en un enorme temblor de la tierra, que tenemos por firme; y en una página impresionante hace sentir el estremecimiento de esa vorágine humana que engulle toda la historia del espíritu. Tal ha pasado en España. Y lo que llamamos orgullosamente la inteligencia y la sensibilidad universales no han sentido siquiera aquel estremecimiento profético de Renán. Y, sin embargo, con más autoridad que Renán, en mérito de la experiencia de tal volcanismo bárbaro, el Papa, hace año y medio, presentó al mundo la visión de esa acometida satánica en que están amenazadas las bases mismas de todo orden, de toda cultura y de toda civilización. Los Obispos españoles, testigos inmediatos y sufrientes de ella, han dicho a toda la cristiandad: "Se trata de un punto gravísimo en que se conjugan no los intereses políticos de una nación, sino los mismos fundamentos providenciales de la vida social; la religión, la justicia, la autoridad y la libertad de los ciudadanos."

A pesar de tan altas testimonianzas, el clamor universal de horror, de compasión, de simpatía, no ha llegado a producirse generosamente.

En tanto, más de 300,000 personas, inermes, no combatientes ni ideológicamente, yacen víctimas de la revolución. En los sobrevivientes, el cúmulo de aflicciones familiares, de expulsiões y miseria, de dispersión y de terror constantes, que multiplican indeciblemente en número e intensidad las consecuencias de aquel océano rojo de sangre, es incomparable a los lamentables efectos mismos de la guerra, más o menos sentida en quienes en ella participan.

La destrucción de hogares, el pillaje de haciendas, si pudieran aglomerarse, representan poblaciones considerables destruidas por la revolución con voluntad nihilista, estragos que no se producen en la guerra más dura por exigencias militares.

No se puede ponderar la pérdida inmensa que para la historia, el arte y la inteligencia significan el incendio y la demolición del ingente patrimonio monumental, artístico, bibliográfico y cultural, realizados salvajemente, alegremente por los revolucionarios.

Y ni siquiera en este orden tan ajeno a las luchas y divisiones de ideas y de partidos, en nuestro mundo idólatra por la cultura, ha sabido darse la protesta encendida que Europa conoció justamente en la gran guerra por el bombardeo de la Catedral de Reims y por el incendio de la Biblioteca de Lovaina.

Ni en éste, ni en el orden más estricto y siempre respetado del derecho y del deber internacional de humanidad. Llega a ser heroico ciertamente lo que se ha hecho para salvar candidatos a la muerte por parte de embajadas, legaciones y consulados, heroico por el bien que lograron realizar heroico porque fué odiado y ho-

(PASA a la pág. 4)

# "ECOS DEL HOGAR"

Página a cargo de la señora Profesora doña ETILMA DE ROMERO  
Las damas o señoritas que deseen colaborar en esta sección, deben dirigir su correspondencia al APTADDC 274

## REFLEXIONES CRISTIANAS

Son pocos los que están contentos con su suerte. El que se ve en puesto elevado, quiere subir más alto. No hay estado, no hay condición en el mundo que tarde o temprano no cause tedio. La medianía desagrada, la abundancia altera. Van creciendo con nosotros nuestros inquietos deseos; cuanto más se les sustenta, más insaciables se hacen. Es nuestra vida una per-

petua cadena de inquietudes, y por lo regular es nuestro propio corazón el mayor enemigo de nuestro sosiego.

Los bienes materiales sólo tienen atractivo cuando no se poseen: en poseyéndose, fastidian. Hágase la mayor fortuna que se quisiera; sólo se ocupa el pensamiento y el deseo en la que resta por hacer. Los sucesos desgraciados irritan nuestra ambición; los prósperos la encienden. Todos nacemos con cierto fondo de ambición, que sólo se acaba con la vida. No nos permite vivir tranquilos, porque nunca está contenta. Siempre se considera muy abajo el que juzga que puede subir más arriba.

Quiere uno hacerse rico, quiere ascender, quiere tener figuración y fama. ¡Qué desvelos! ¡qué cuidados! ¡qué fatigas! ¡qué disgustos! ¿No le ha de costar mil trabajos abrirse camino con tanta multitud de estorbos, por medio de aquella prodigiosa muchedumbre de envidiosos y de concurrentes? ¡Cuántos desaires ha de sufrir! ¡cuántos peligros ha de precaver! ¡cuántos sustos ha de pasar! Ascendió ya un escalón: es preciso que se detenga mucho tiempo en él antes de pasar a otro. ¿La fortuna que se hace, vale por ventura tanto como cuesta? Aumentóse a este ambicioso la renta; pero también se le aumentaron con ella los cuidados.

Aplicase el otro al comercio y desde luego se promete que ha de ser tan afortunado como otros muchos que comenzaron con menos fondos. El que tiene ambición, nunca se imagina sin habilidad y sin genio; al atrevimiento jamás se le representa el éxito dudoso. Oh, que es un mar borrascoso, lleno de escollos, y famoso por sus muchos naufragios! No importa, ni por eso ha de dejar de embarcarse. Hágase la cuenta de que si fuer-

ren los vientos contrarios, navegará a fuerza de remos; y a pesar de los peligros, siempre arribará a seguro puerto.

## DOS NOTAS

Desde Octubre de 1938, y van cinco meses, la cuadra comprendida entre las avenidas 7 y 7, de la calle que conciende a la Penitenciaría se halla abierta. Un trabajo de alcantarillado por hacer no se realiza y los vecinos se ahogan de polvo y los vehículos no pueden llegar a sus casas. Se dice que se ha prometido el auxilio del gobierno, pero no llega. Instamos a los señores munícipes para que se den una vuelta de inspección por allí y resuelvan esta dificultad. Van a venir ya las lluvias y el trabajo se hará cuando hay molestias y se gastará más dinero. Para prueba de paciencia, bueno es ya medio año.

### Otro Vecino

Los obreros no pueden concurrir entre semana a nuestra Biblioteca, pues entre semana salen fatigados de su labor. Muchos quisieran instruirse y deleitarse los domingos, pero la Biblioteca permanece cerrada. Por eso creemos que bien se pudiera nombrar una planilla de empleados especiales para los domingos, o cerrar un día de la semana el establecimiento. Es necesario hacerle más propaganda a ese centro de instrucción para bien de la ciudadanía, del gobierno y de los estudiantes. ¿Qué nos dirá de esta idea el señor Ministro de Educación y el señor Director de la Biblioteca, el poeta señor Marchena?

## Agua a Control

General repulsa ha causado en los contribuyentes josefinos el acuerdo tomado por la Honorable Corporación Municipal de este cantón, para colocar medidores del agua a todo consumidor del precioso líquido, y que los señores ediles se han propuesto que sea preciosísimo.

Quizás esto de los medidores va a ser uno de los tantos acuerdos románticos que existen en las actas parlamentarias y municipales; como son los de las estatuas para grandes hombres nuestros y como las carreteras del Guanacaste.

Por tener este pensamiento la cuestión del agua a cuenta gotas no nos ha alarmado; cuando se precise que va a ser una realidad, tiempo será de efectuar campañas defensivas del vecindario.

Pero vaya maneras más absurdas que tienen nuestros pro-hombres para resolver nuestros problemas y para aumentar las entradas de las cajas fiscales y municipales.

No hace muchos años las "lumberas legislativas" no encontraron nada mejor para solventar la situación económica de las instituciones de beneficencia, que elevar el aforo para las harinas (paradójico!)

Y ahora la Municipalidad por aquello de que siempre han de andar emparejados, desde los tiempos bíblicos, el pan y el agua; decidieron que bueno sería también, —para resolver el problema de la cañería de la capital y para tener unos cristóbalos más en arcas,—elevarle al agua, evitando resentimientos de esta

su categoría al par del pan, convirtiéndola en artículo de lujo.

El problema de la cañería josefina no es problema de escasez, sino de técnica y organización. Pero como aquí todos han de intervenir en todo, no se ha podido resolver. En nuestra cañería han entrado ingenieros, regidores, ejecutivos municipales, capataces, peones y hasta ranas y culebras (¡lagarto!).

Nuestras gentes son en su mayoría sucias. Hasta ahora no se nota que comienzan a asearse. Ya la sana e imprescindible costumbre del baño diario se va imponiendo; ya no va siendo raro que un cristiano cometa la barbaridad de tomarse su ducha diaria.

Y cuando se iban higienizando los ticos, nos encontramos con que la Honorable Corporación quiere aprovecharse de esta situación obligando a la comunidad a que vuelva al baño dominical o quincenal, o a pagar impuestos, por ese sibirismo.

Cuando la Secretaría de Salubridad hace una labor sanitaria efectiva y de positivos y provechosos resultados, viene la Municipalidad a contrarrestar aquella labor con su acuerdo muy poco, o nada, feliz.

Decenios de paciente y tesonera labor higienista de la Escuela, será en mucho malograda, de llegarse a colocar los medidores.

Pero en fin, esperamos que el Poder Ejecutivo no habrá de aprobar el desaguiado municipal y vetará el mencionado acuerdo.

## LA COEDUCACION

(Continúa)

Los defensores del sistema coeducativo, no obstante lo dicho, salen al encuentro y creyéndose pontífices y que pueden hablar, como maestros, y con énfasis, les parece, que tenemos que prestarles atención y obediencia. EL GRUPO DE IZQUIERDAS habla por boca de uno de sus corifeos, que, en este caso es Lidia Valiente, salvadoreña. En un artículo publicado en "LA TRIBUNA" del primero de Octubre, la mencionada escritora indilga y arremete contra María Doncel, también salvadoreña, "poetisa ésta, mujer de temperamento exquisito y de gentileza suma", una serie de afirmaciones gratuitas.

Dice así Lidia Valiente: "La Coeducación, no sólo debe ser ardientemente apoyada en la presente hora, sino que ni siquiera debería ser colocada en el tapete, en el plan de la discusión. El inmenso ventilador de la civilización y el progreso están aventando a los rincones del pasado todos los prejuicios... No será el sistema de Coeducación el que ponga en trance de perder su inocencia a toda la niñez".

Así opina Lidia Valiente y cuantos se fijan nada o casi nada en el orden moral de la niñez y de los padres de familia, que son o deben ser los más interesados en formar buenos hijos y ciudadanos; pero en contra de esos soñadores de coeducación álzase infinidad de impugnadores del sistema, fiados, sostenidos y amparados en las sabias y magníficas enseñanzas del Romano Pontífice, recientemente fallecido Pío XI, contra la Coeducación, que advirtiendo con clarividencia los numerosísimos e inmediatos peligros que encierra el sistema abominan, aborrecen y detestan el maldito método coeducativo y sólo consigue implantarse descaradamente en Rusia, Méjico y en la España roja, cuya finalidad es la destrucción, la barbarie y la degradación moral de la sociedad, viniendo a cumplirse lo del diario norteamericano; crian seres de potrero.

A cualquiera se le ocurriría, que el artículo de la salvadoreña Lidia Valiente no quedaría sin la correspondiente contestación y lo fue por la asistente al certamen del Colegio de Señoritas de esta ciudad María Doncel, también salvadoreña y en LA TRIBUNA del 15 de octubre apareció la ansiada réplica.

Entresacamos del mencionado artículo, lo siguiente: "...fui yo la única que se definió abiertamente en contra de la Coeducación centroamericana, porque en el ambiente viciado nuestro, es uno de tantos estimulantes de esa prostitución abrumadora de la raza. El amor no es pecado; pero lo estimo tan valioso, que por el momento, no debe exponerse a quedar hecho jirones bajo los muros sagrados de la escuela... Prescindiendo de Rusia, Méjico y España roja, que caminan armónicamente en el terreno de la perversidad y relajación de costumbres y proceden como unidos, a la vanguardia de la inmoralidad política, en las restantes naciones se adoptan opuestos modos de educación.

Vamos a recordar, y traer a cuento autoridades de pedagogos de diversas naciones de la tierra, en donde se enseña y sobre todo se practica, todo lo contrario al modo coeducativo. En la obra escrita por Isabel Hugenin y que se titula "LA COEDUCACION DE SEXOS" se afirma: "a despecho de apariencias, la obra de la coeducación no se realiza casi en ninguna parte". Margarita Comas en su libro "COEDUCACION DE LOS SEXOS" afirma: "que en la coeducación y sin que en la enseñanza prima-

# Dolor de cabeza?

## Pastillas Orientales

De venta en todas partes.

### Soldados de España en el día Misional

El heroísmo de nuestros soldados, el prodigio de tantos triunfos contra enemigos numéricamente muy superiores y bien dotados de material bélico moderno, la multiplicación de hazañas épicas y abnegaciones singulares, no tiene otra explicación que el puro ideal que los anima y el espíritu religioso que eleva a categoría de Cruzada esta nueva reconquista de España.

Pero si queremos ver un índice de este espíritu, un signo revelador de su fervor y de sus ideales aquí está lo que ellos mismos han realizado y han dado y han escrito en el Día Misional de Misiones.

Ya la celebración del año pasado en trincheras y parapetos, en el Alto del León y en la Ciudad Universitaria, en el mismo Hospital Clínico de Madrid bajo los obuses, la metralla y los morteros, tuvo una amplitud sorprendente y anecdótico copioso y revelador.

Aquel soldadito español que al morir en el frente dejaba mil pesetas de sus ahorros para ayudar a la formación de un sacerdote indígena en países de Mision.

Aquel teniente de Requetés que describía así la jornada Misionera en primera línea de combate.

"En el día de ayer todos mis pensamientos, afectos y muchísimas de mis palabras fueron hacia mis queridísimos Misioneros. Aquí hice lo que pude por celebrar este día; ya entre semana nos dedicábamos a cantar los cánticos misionales de víspera aconsejé a los requetés la confesión y comunión con esta idea, cosa que ellos católicos, hicieron gustosos, relevándose en medio del bombardeo en las trincheras".

Bandera de la Legión hubo, que envió, recogidas entre sus soldados más de mil pesetas.

Este año el fervor creció y la celebración militar se hizo más general.

A ello contribuyó la bella y erudita exhortación que el Boletín Oficial del Clero Castrense, el Excelentísimo y Reverendísimo señor Pro-Vicario General, doctor Modrego, cuya parte dispositiva tenía entre otras esta cláusula:

"En su virtud ordenamos: 1. En todas las Unidades de nuestro Ejército, en los Hospitales, Campos de Concentración, etc., los Rdos. Capellanes

organizarán con la solemnidad y en la forma que las circunstancias consientan, la celebración del Día Misional, el domingo, día 23 de octubre. En ese día la predicación habrá de versar sobre un tema misional".

En el mismo número del Boletín se insertaba amplio material de predicación sobre la Propaganda de la Fe.

Y la consigna se cumplió con entusiasmo y cariño, desde Toledo y sus Hospitales y su frente de batalla, a donde llegaron los policromos carteles anunciadores de la Cruzada, hasta la más retirada cama de un hospital.

Todavía nuestra información es incompleta para dar una estadística, pero es ya lo suficientemente expresiva y reveladora del trabajo de los Capellanes y del hondo espíritu católico de nuestros soldados.

Cojamos al azar flores de nuestra antología.

Del Tercio de San Miguel envía su Capellán esta cuenta, cuyas partidas tienen el más delicioso aroma militar:

Primera compañía: 170 pesetas. Segunda compañía: 163, Tercera compañía: 93; Cuarta compañía: 156; Compañía ametralladoras: 68; Compañía Morteros: 55; Plana mayor: 77. Total: 780 pesetas.

Y aun añade estos detalles encantadores: "La lluvia nos impidió la misa de Comunión. El Rosario también se ofreció por conversión del mundo infiel. Algunos me decían: Pater, si usted hubiese pedido a primeros de mes. Fíjese que hoy estamos a 23 y no tenemos ni chiquita en el bolsillo.

Del Batallón de Flechas Azules que estaba de guarnición en Bonacas (frente de Castellón) enviaron una lucida colecta y para mantener el sacro fuego misional que aquel día brotó, se hicieron 20 suscripciones a una revista misional, que fue El Siglo de las Misiones.

El P. Caballero, S. J. nos enviaba de su Bandera del Tercio una colecta abundante a pesar de lo tarde que llegó la propaganda pedida.

Y en la Ciudad Universitaria el mismo Capellán tuvo que hacerse a mano las hojitas de Propaganda, que pasado de mano en mano acrecentaron el fervor y la colecta.

Del Tercio de Abárzuza nos enviaba su Capellán con 400

—Pasa a la Pág. 4

la construcción son algo excepcional, en las escuelas oficiales, excepto en Rusia, en donde es universal y en los Estados Unidos.

Ya que mencionamos los Estados Unidos, será conveniente aducir la autoridad del pedagogo Ruiz Amado, que en su obra "EDUCACION FEMENINA" dice: "Históricamente fué Estados Unidos, quien primero admitió la coeducación, forzadas por la necesidad más que por el sistema, y bien puede asegurarse,

ria prevalece el sistema coeducador. No han faltado si embargo, protestas de los padres católicos y aún protestantes, particularmente, sobre la coeducación en la enseñanza media, donde los peligros son mayores..."

Luzuriaga en "LA ENSEÑANZA PRIMARIA EN EL EXTRANJERO", afirma: "en general es preferible la separación de sexos, en casi todos los estados alemanes". De éste, otro día escribiré.

(Continuará)

ALEGRE FIESTA EN SAN ANTONIO DE ESCASU

Como muy pocos lugares, la pintoresca aldea de San Antonio de Escasú, tiene un templo moderno, hecho contra temblores y lleno de luz, ofrecido al santo de Padua. El año anterior se estrenó un altar de cedro, que es todo una belleza de ebanistería. Ahora hay que pensar en el enmostrado de la iglesia, pues se ha podido ejecutar el que corresponde al prebiterio. Otras obras entran en el plan de trabajos de este año. Por eso ahora el señor Cura don Manuel Zavaleta, a Dios

gracias muy repuesto de sus recientes quebrantos de salud, ha organizado un turno para el domingo 26. Desde el sábado empezará el jolgorio y una banda alegrará al distrito, ejemplar en la virtud de sus mujeres y en la agricultura de sus hombres. Las personas que quieran ir desde San José, no tienen que pensar en la Misa, ni en la mesa. Se ha dispuesto una misa rezada para las 10 y en el turno habrá "almorzadera" con todos los sabrosos platos nacionales y los camiones lo dejarán a usted en Escasú.

SOLDADOS DE ESPA...

(Viene de la pág. TRES)

pesetas estos edificantes datos: "Jefes y requetés contribuyeron con entusiasmo y generosidad. Los que iban de permiso se cuidaban de dejar su limosna para las Misiones. Hubo quien dió 15 pesetas que eran sus haberes de dos decenas y hubo no pocos que pidieron prestado para entregar su limosna del Día Misional".

La celebración en los Hospitales Militares tuvo caracteres de la mayor emoción.

Del Hospital Seminario de Vitoria nos enviaron una colecta original y preciosa. Cada herido incluía su limosna en un sobre, con un papelito en el que expresaba sus impresiones. Quiero transcribir algunas.

"Como falangista español y católico al empezar esta Santa Cruzada dirigida en primer lugar por Dios y en segundo lugar por nuestro Caudillo Franco, el amor a Dios y a nuestra querida Patria me obligó a entrar en nuestras escuadras de Falange de Aragón, donde después de dos años de guerra y habiéndome herido por primera vez el 25 de Agosto del 37, me llevaron al frente del Ebro; allí fui herido segunda vez por una bala enemiga que me alcanzó la pierna. Dios lo quiso así. Yo ofrezco por los infieles las misas de dos meses, los dolores que sufro y una peseta.

¡ARRIBA ESPAÑA! ¡VIVA CRISTO REY!

Miguel S. Diego

Otro escribe:

"Como buen cristiano, después de diez meses que llevo de sufrimiento por Dios y por España, andando de trinchera en trinchera, de loma en loma, haciendo huir al traidor enemigo y siempre en los más duros combates, he tenido tan gran suerte, de no haber caído herido hasta esta fecha.

Y ahora, aunque me alcanzó una mala suerte, le tengo que agradecer mucho a Dios y, como agradecido, le ofrezco rezar cinco Padrenuestros cada día durante una semana por los compañeros que dieron su vida por España, y una peseta de limosna por los infieles. El soldado.

Faustino Martínez Vázquez Por no multiplicar excesivamente el anecdótico, quiero terminar con el ejemplar episodio de un Hospital de Zaragoza, según nos lo cuenta el P. García, S. J.:

"Hoy mismo un soldado envuelto en gasas hace dos meses por una herida grave en el bajo vientre, lleno de dolores y de angustias por la precaria suerte de sus ancianos padres que él dejó en la zona roja y que tal vez por su huida a través de las montañas catalanas habrán sido asesinados, me dijo con toda la placidez y unión de un alma santa:

—Padre, voy a pedirle un favor. —Dí, querido, que si en mis manos está ya puedes contar con él.

—Deseo que el Domingo, Día de las Misiones, ponga usted en la bandeja de una iglesia cualquiera estas pocas pesetas mías, para contribuir a la conversión de un pagano. Ya que estamos luchando para que España se salve del comunismo y por ella damos nuestra sangre, ya que yo tengo tan poca por esta herida, quiero dar mis dineros.

Y me dió toda la exigua paga de un mes que a fuerza de privaciones de tabaco y golosinas, había conservado íntegra".

¿No merecen el alto título de Cruzados de Cristo y héroes de España estos soldaditos que tan hondo piensan y en tan bellos ideales se inspiran?

José Artero

Con gran solemnidad y orden se celebró el domingo, una imponente manifestación religiosa en San Francisco de Asís

Como tuvimos la oportunidad de anunciarlo el domingo, la procesión eucarística tradicional en San Francisco de Asís se efectuó a las 2 de la tarde de ese día.

El Santísimo Sacramento fué llevado por el M. I. señor Canónigo don Mariano Zúñiga, Cura del Carmen, a quien acompañaban los señores sacerdotes presbítero don Salvador Coll y don Bernardo Castillo Molina, Coadjutor de la parroquia citada.

En la procesión iban, también, Mons. Zúñiga y el señor Canónigo don Elías Valenciano y el Padre Turcios.

Hubo cuatro bellísimos altares, todos de una imponente majestad. Lamentamos no recordar los nombres de los mantenedores. Sabemos sí, que el segundo fué colocado por las niñas Barbosa y que realmente sorprendía por su belleza.

Más de dos mil personas acompañaron a Jesús - Hostia, por las calles del vecindario, que aparecían engalanadas con guirnaldas.

El espíritu de adoración sobre todo, conmovió y edificó el ánimo.

Nuestro redactor, preguntó al señor Canónigo Zúñiga, don Mariano, la impresión que había tenido, después de aquel imponente acto religioso: "Debo decirle — nos dijo — que San Francisco de Asís es un pueblo profundamente religioso y que el calor de la fe, se mide aquí, por el amor a la Sagrada Eucaristía. Díga usted que yo felicito a los mantenedores del Culto, a todos los fieles, al señor Mayor-domo don Jaime Segura, por el celo con que saben conservar la fe de nuestros mayores".

GRAN TOMBOLA EN EL MUELLECITO DE PUNTARENAS EL DOMINGO 25 DE FEBRERO

El Hogar Cristiano, de Puntarenas, regentado por las Venerables Monjas del Buen Pastor, y a cuya custodia están varias decenas de niños pobres de la localidad, hará el próximo domingo, una tómbola en el Muellecito de aquel puerto, con el fin de acudir a perentorias necesidades de la casa que habitan.

Todos los porteños de corazón noble deben acudir al

llamado de la caridad que ahora se les hace, en beneficio de niñas, la mayor parte, abandonadas y expuestas a caer en graves peligros.

Nosotros exhortamos a los católicos del país, a contribuir con generosidad para la magna obra del Hogar Cristiano, que realiza en Puntarenas una fecunda y bella obra de caridad social, en beneficio de la mujer pobre y desvalida.

Haciendo pedazos las cadenas oprobiosas con que quiere sujetarnos el comunismo

(De Mensajes a la Mujer Mexicana)

En su rostro divino miró el poeta de la idea el petrificante miedo de la Patria agustada de perder en un momento, en este momento histórico de su vida, la herencia secular de las generaciones, o sea la herencia de la cultura, de la civilización, del orden y de la paz, miedo justificado por los ímpetus comunizantes, por las embestidas rojas que acometen contra la tradición y contra la historia nacionales en un supremo esfuerzo por echar abajo el edificio social y la estructura política y la conformación moral y espiritual de la nación, para suplantar todo eso, para suplirlo en mala hora por el despotismo a la rusa, por la tiranía de marca soviética, tan impropia para este pueblo ama-

dor de la libertad, seguidor del paso firme de las naciones más cultas, pueblo que se inspira en la verdad y que quiere para sus hijos la virtud.

No, mujeres nuestras, no, mujeres mexicanas, vosotras no os váis a cruzar de brazos, ni a dejar hacer o pasar a los transfugas de la idea, a los que han traicionado a su propio espíritu. Vosotras ocuparéis las líneas de trincheras que van abandonando los hombres para acogerse a la protección del Becerro de Oro. Y allí lucharéis por la libertad de la Patria, allí haréis pedazos las cadenas humillantes y vergonzosas con las que quieren aherrojarla los sicarios del bolchevismo.

CITACION A LOS ESCOLARES PARA EL PRIMER LUNES DE MARZO

Han fenecido ya las vacaciones, y maestros y alumnos, vuelven a sus labores educacionales.

Por eso tanto los Jefes Políticos, como los señores presidentes de las Juntas de Educación, han dispuesto llamar a los comisarios escolares para que prevengan a los pa-

dres de familia y a los tutores que presenten a sus hijos y pupilos para la inscripción el primer lunes de marzo.

En algunos lugares no hay necesidad de esta conscripción pues es bastante el intento de los vecinos por la educación de sus hijos.

EL TRAGICO CONTRA...

(Viene de la Página 2)

llado muchas veces por parte de los revolucionarios y del gobierno de Madrid tal derecho de asilo, una de las pocas cosas sagradas e inviolables que quedaban en la comunidad caritativa del mundo civilizado. Es éste uno de los capítulos más aflictivos de la revolución.

Un diplomático ha rendido ese testimonio: "A costa de grandes esfuerzos logré rescatar unas pocas mujeres; pero entonces... ah! era terrible. El desbordamiento de las pasiones más bajas y crueles, el apetito de sangre humana causan horror. El pensamiento de que los infelices a quienes trato de salvar, van a ser asesinados luego que los pierdas de vista, el espanto que se ve en sus rostros y la alegría en los de los verdugos, da pavor recordarlo. El salvajismo de esta revolución sobrepasa probablemente cuanto es dable imaginar; es posible que cuando los testigos presenciales tengan libertad de hablar lo que vieron, nadie les va a creer" (1). Esto decía el Barón de Dorchgrave, de la legación belga, y poco después era vilmente asesinado alrededor de Madrid.

Una pluma sensibilísima y sobria, Miguel Pérez Ferrero, acaba de dar al mundo la emoción trágica del vivir en la extraterritorialidad de las legaciones, asediadas por la horda, desamparadas por la autoridad, que habían de ser oasis de sal-

vación, y, por el peligro de asalto y de muerte con que la revolución hacía temblar su mismo aire bienhechor, eran asilo y mazmorra, penitenciaría y manicomio, poblados de sombras escuálidas y almas en pena. (2)

Ha sido así, todavía es así, y a pesar de los clamores de juristas y diplomáticos, a pesar del gesto magnífico y perseverante de los gobiernos hispano-americanos, en Madrid y en Ginebra, un miserable escolar de Moscú, Alvarez del Vayo, tuvo poder para que la Sociedad de Naciones se degradara una vez más no defendiendo valerosamente el derecho de asilo de las legaciones extranjeras en España, en donde millares de humanos oían a carne de muerto para los insaciables exterminadores de la civilización.

En las altas potestades de la inteligencia y de la autoridad no ha habido en el mundo la debida sensibilidad ni por el inmenso dolor humano de la España crucificada, ni por los derechos del Espíritu hollados, como jamás en la historia, por la bestia roja de la revolución.

(1) "Catholic Herald" 5 febrero 1937, y en la mayoría de la prensa internacional.

(2) "Drapeau de France" (París, Sorlot, 1938.) El prólogo está firmado en 28 enero de este año.

DOMINGO 25 DE FEBRERO GRAN TOMBOLA en el Muellecito de PUNTARENAS, a beneficio del Hogar Cristiano.

ANUNCIESE EN LA EPOCA

HECTOR Novela

eso sí, mi padre era católico hasta los tuétanos. Todas las noches rezábamos el rosario, y leíamos el "Año Cristiano y La Cruz". Aquella vez te, digo, oímos un tropel en el convento. Eran los liberales que entraban a buscar los vasos sagrados... ¡Pshé! González Ortega había hecho lo mismo ya en Durango. El Padre Prior estaba en su celda, cogió la llave del depósito, y les dijo: "Esta es la llave; pero primero me matan a mí!". Ellos se enfurecieron, lo cogieron a empellones y lo sacaron arastrando hasta la calle... Mi padre y yo estábamos ahí. El, sin vacilar, corrió hacia el grupo, y con su garrote, un grueso garrote de roble, dió un golpe con toda su alma en la cabeza

de uno de aquellos infames. Este soltó al Padre Prior, y cayó desmayado. Al ver esto los demás, soltaron al Prior y se enfrentaron con mi padre. Unos cuantos disparos tronaron a medio metro de mí. Yo también disparé. Quedamos envueltos en una nube de humo. En aquel momento un clarín sonó por la esquina donde ahora está el teatro. "¡El enemigo!", gritaron aquellos hombres, y huyeron des-pavoridos... A uno de ellos se le reventó la cadennilla del cinto, y dejó tirada su espada. Yo la recogí. Esa espada es mi trofeo y es mi reliquia; por eso la conservo ahí en mi cabecera, junto al Santo Cristo...

Y al contar, sin que nadie se la preguntara, esa historia tan

sencilla y tan heroica, en que en unas cuantas frases se recopilaba la historia de la Guerra de Reforma, el anciano se enjugaba silenciosamente unas gruesas lágrimas, mientras Soledad, atenta y monmovida, acariciaba dulcemente a su hijo que bebía con fruición aquella rica leche del cuerpo y del espíritu. Más años pasaron. El nieto daba los primeros pasos del regazo de Soledad a las rodillas del abuelo. Ya el sol de invierno, minas de Homero, acariciaba los dos rostros de aquellos seres que marcaban los dos extremos de una vida henchida, sana y generosa. Héctor conocía ya muy bien al héroe favorito de su abuelo. Llamábase su "tocayo". Aquellas láminas estaban ya esculpidas en su alma virgen de rapaz.

Por los barrotes de la butaca trepábase el chiquillo hasta sentarse en las rodillas del anciano, y con el dedito sonrosado le señalaba los diversos actores que en la majestuosa epopeya aparecían. A veces el chiquillo, en un arranque de temprano heroísmo, bajaba de las piernas del abuelo, cogía un palillo de silla vieja, y encendido y jadeante golpeaba pilares y mace-tones, gritando en su infantil media lengua: —¡Yo soq Hítol... ¡Viva Tlo-ya...!

El anciano sonreía. El alma del héroe troyano se iba plasmando a su vez, en aquella alma viviente, que volvía victoriosa al trono de la ternura senil a seguir escuchando la explicación de las láminas.

Un día en que, como de costumbre, contemplaban nieto y abuelo las viejas ilustraciones, a-

pareció ente los ojos de ambos la de aquella escena que narra Homero en el Canto XII de la Iliada. Héctor y Polydamas, al frente de brava y escogida juventud troyana, contemplaban en el cielo un símbolo terriblemente grandioso: un águila, el ave de Júpiter, que vuela por los aires llevando entre sus garras una serpiente... Apenas alisada por la mano del abuelo la rugosa página, el niño dió sobre el libro una palmada de triunfo, y gritó: —¡El águila mejicana!

En seguida, con acento de seria investigación pregunta: —Abuelito, ¿pues qué Héctor mi tocayo ela mejicano?

Estas palabras fueron contestadas con un beso y un suspiro.

—El águila mejicana es como esa águila... pero los mejicanos no somos como Héctor, respondió el abuelo.

Acción de Gracias

Doy infinitas gracias al Padre Hidalgo y a la Virgen del Carmen por un gran favor recibido.

Angélica A. v. de Artavia San José, febrero de 1939.

ACCION DE GRACIAS

Adelina de Arias y Margarita de Hidalgo, de Sabanilla de Montes de Oca, dan gracias a la Santísima Trinidad por un favor concedido.

Y luego, filosofando, fuera ya de la comprensión del niño, continuó con un acento de extraño dolor:

—Estamos en paz, sí, estamos en paz; los buenos, los honrados estamos en paz, como siempre; pero "ellos" nos preparan la guerra, y nosotros nos hemos puesto en sus manos...

Sacudió en seguida la cabeza, como quien corrige una palabra importuna, y estrechando al niño, le dice:

—Héctor, ¿qué quieres ser cuando seas grande?

Sorprendido el niño, miró un momento a su abuelo; después, como dando forma a un pensamiento difícil, respondió:

—Yo?... ¡que me pinten en este libro!

—¡Bravo!, concluyó el abuelo. Y abrazó de nuevo al pequeño, con todas sus fuerzas.

